Pérez, Francisco Javier, Los jesuitas venezolanos y el lenguaje. La invención de las lenguas y la construcción de una lingüística misionera, si-glos XVII y XVIII, Iberoamericana, Madrid

 Verwuert, Frankfurt, 2024, 343 pp., 48 € En la estrategia apostólica de los jesuitas siempre ocupó un lugar importante el conocimiento de la lengua de los pueblos a evangelizar. Así se puso en práctica en el continente americano desde el mismo siglo XVI. Pero hay más: hubo jesuitas que dedicaron mucho tiempo al estudio de las lenguas indígenas (elaboración de diccionarios o gramáticas, estudios filológicos...). Puede decirse que fueron pioneros en las ciencias del lenguaje, y concretamente en Venezuela. A recoger esta contribución se dedica el volumen de Francisco Javier Pérez, que no es sino la primera parte de un estudio que se propone continuar con otro para los siglos XIX y XX. El autor es experto en Filología e Historia y profesor ya jubilado en la Universidad jesuita Andrés Bello de Caracas. En los capítulos de su obra va estudiando la aportación de diferentes jesuitas que destacaron en el campo de la Filología: los más conocidos son José Gumilla, Felipe Salvador Gilijy Lorenzo Hervás y Panduro. Todos ellos investigaron las enguas de la cuenca del Orinoco. Francisco Javier Pérez destaca, como experto en la materia, la aportación estos estudiosos para la historia de Venezuela, y lo hace con la autoridad que le da en ser miembro numerario de Academia Venezolana de la Lengua.- F. L.

1